

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR,

La Imprenta "La Costeña"

Año III

Puntarenas, Costa Rica, viernes 8 de setiembre de 1916

Núm. 382

## La división del partido republicano

Se ha creído, y aun se ha dicho por la Prensa, que los últimos acontecimientos emanados de la actitud del señor presidente del Congreso con motivo del contrato petrolero, significan ni más ni menos que la desmembración del partido republicano, que se clasificará en dos grupos: el de los que siguen al antiguo jefe, Licdo. Máximo Fernández, y el de los que se replegan al jefe de la Nación.

Fuimos de los que aplaudimos la altiva actitud del señor presidente de la República al vetar el contrato Pinto-Greulich, por lo que ella tenía de patriótica y por la manera asaz despectiva con que fué juzgada aquella actitud por el señor Valentine, representante en Costa Rica de los negocios del doctor Greulich, y creemos más aún, que en la resolución de este trascendental negociado se ha procedido con marcada ligereza involucrando los procedimientos.

La nota del Licdo. Fernández, presidente del Congreso, al Licdo. González Flores, presidente de la República, declarando por sí y ante sí nulo e irritó el veto del segundo, puesto al contrato petrolero, por cuanto la firma del vetante no estaba refrendada por el secretario de Estado en el Despacho de Fomento, contrariando así la disposición de la Carta Fundamental, la juzgamos como se merece, esto es, inspirada en el deseo de hacer prevalecer la opinión de la Cámara, pero nunca con la mira que otros le han dado de romper la armonía que debe reinar entre dos poderes que son el uno completamente del otro, así como la respuesta dada por el jefe de la Nación a aquella nota, sólo tiene por finalidad hacer vencer el criterio del Ejecutivo.

La diferencia en el modo de pensar de cada individuo, de cada colectividad, nunca ha sido motivo de rompimientos de armonías, ya que para que un criterio prevalezca sobre el contrario se puede acudir a los medios que la lógica, la razón y el derecho aconsejan.

El incidente surgido, que nosotros calificamos de pasajero, no ha servido para otra cosa que para demostrar a la faz del mundo el régimen democrático que impera en Costa Rica.

No existe, a nuestro humilde juicio, el rompimiento de que nos hablan algunos órganos de la Prensa capitalina, porque los ciudadanos que forman el gran partido republicano son personas conscientes que soben de sobra la cohesión que ejerce el grupo compacto, y, además, no permitirían nunca que lo que se ha logrado después de tantos años de sacrificios vaya a perderse por pequeñas rivalidades.

Bien está que los señores diputados que han abrazado el credo republicano en la hora de la victoria, aprovechen la actual coyuntura para desertar de las filas a que por conveniencia personal se agregaron, pero es censurable que los republicanos históricos, entre los que se encuentra el actual presidente de la Nación y el presidente de la Cámara, por pequeñas rivalidades se distancien.

Hoy por hoy en que estando de por medio grandes intereses del país, obligación nuestra es replegarnos a las filas del patriotismo bien entendido, y como opinamos que es el presidente de la República quien en el actual momento defiende mejor los vitales intereses del país, del lado de él nos colocamos de la misma manera que si mañana pensáramos en un asunto idéntico que es el señor Fernández quien se sacrifica en aras del bien general, no tendríamos inconveniente en acuerparlo.

## La disenteria

El año pasado y en el mes de setiembre se presentaron en esta ciudad varios casos de disenteria bacilar que revistieron el carácter de epidemia. La mortalidad que dicha enfermedad causó en la infancia ocasionó alarma aquí y en el resto de la República, siendo motivo de que el Ministerio respectivo nombrara un médico especial para atajar el mal.

Fué nombrado el doctor don Federico Zumbado con amplias atribuciones, quien después de librar ruda campaña logró que la epidemia desapa-

reciera.

Ahora, en los comienzos del mes de setiembre, se han presentado tres casos graves de disenteria bacilar, que se hallan sujetos a tratamiento médico.

Uno de los atacados es la niña Jilma, de cuatro años de edad, hija de nuestro apreciable amigo don Anselmo Pérez. Hace siete días que padece el terrible mal y se desespera de salvarla.

Como la Municipalidad carecía de suero disentérico se pidió a San José y ayer llegaron veinte tubos que se encuentran en poder del médico del Pueblo.

## Disparos al Dr. Irias

En aquellos días que el doctor don Julián Irias se disponía a regresar a su patria los diarios de San José publicaron la alarmante noticia de que en Corinto se hallaba el conocido bandido mexicano Demetrio Vergara, dispuesto a matar al doctor al saltar en tierra.

Esa noticia, en parte la confirman pasajeros llegados hoy en el vapor «San Juan», aunque el teatro del suceso fué en otra población. Al llegar a Chinandega le hicieron al doctor Irias varios disparos de revólver sin que, por fortuna, lograran herirlo.

Respecto a la situación política del país vecino dicen los pasajeros, que el ministro de Estados Unidos en Managua, Mr. Jefferson, hizo nuevas declaraciones acerca de las elecciones presidenciales que han de verificarse el primer domingo de octubre próximo. Dijo el ministro que las elecciones serán completamente libres, garantizada la libertad electoral por el Gobierno de Adolfo Díaz.

Refiriéndose a los candidatos que se disputan la presidencia de la República, declaró Mr. Jefferson que el general Emiliano Chamorro es el hombre que más trabajó por las libertades de Nicaragua.

Esa declaración, que en otros labios pudiéramos tomarla como irrisión sangrienta, envuelve toda una promesa que será realidad en un futuro próximo, y que nosotros traducimos así: el general Emiliano Chamorro es el candidato de la secretaría de Relaciones Exteriores del Gobierno de Estados Unidos, en pago de haber vendido su patria al imperialismo yanqui.

Inocente ilusión sería creer que el Gobierno norteamericano interviniera en las elecciones de Nicaragua para que éstas se resolvieran con arreglo a justicia. La secretaría de Relaciones norteamericana descarga la responsabilidad de un estado de cosas creado por ella misma sobre la docilidad de Adolfo Díaz y el candidato triunfante será Emiliano Chamorro.

Esperan, pues, nuevos días de luto a la infortunada Nicaragua.

## De Acapulco

Durante el invierno, Coyolar y sus cercanías quedan completamente aislados del resto de la República a causa

## ¿Quién es Mr. Valentine?

A la generosidad de nuestro amigo don Isidro R. Amaya, quien desea que se sepa cómo se escribe en su patria, Honduras, debemos la reproducción del siguiente artículo que vió la luz en «El Herald» de San Pedro Sula.

## Dilatemos la visión

Que hablen los hombres de bien, que hablen los patriotas.—En negocios que interesan a la nación y a la raza es criminal la indiferencia.

Si todos dirigimos nuestros esfuerzos o pensamientos a la consecución de la libertad, libres seremos; pero si doblegamos la cerviz cobardemente y enmudecemos como imbeciles, muy natural es que el verdugo nos encadene a la ergástula infamante.

Rosendo Argüello

En edición especial sobre el panamericanismo que ostenta orgulloso «Patria Libre», semanal de política nicaragüense que dirige en San José de Costa Rica el ilustre e integérrimo autonomista doctor don Rosendo Argüello, encontramos distintas opiniones de distinguidos patriotas de la tierra de los lagos, relacionadas con una carta consulta que Mr. Lincoln G. Valentine ha tenido la audacia de dirigirles.

Hace más o menos tres años que el señor Lincoln G. Valentine—de ciudadanía norteamericana—estuvo en esta ciudad desempeñando la Gerencia de la «San Pedro Sula Electric Light and Power Company». De la noche a la mañana este individuo extraño a nuestros asuntos exclusivos se ha convertido en ardoroso defensor de la autonomía e inte-

## Crespina Oriental

Cura la caspa y evita la calvicie

de las grandes avenidas de los ríos Aranjuez y Guacimal.

Esa circunstancia nos obligó hace días a hacer un camino por la «Sillada» que permitiera a los vecindarios aislados por el temporal llegar a la planta de Guacimal, y surtirse de los víveres indispensables para el mantenimiento. Pero es el caso que un individuo, que no tiene tendido siquiera un hilo de alambre en todo el camino, dió en la manía de derribar árboles, destruyéndonos el camino con tanto trabajo construido.

Como no creo que el individuo en cuestión tiene derecho a perjudicar a todo un vecindario, me permito llamar la atención de quien corresponda a fin de que ponga remedio al mal.

Corresponsal

gridad de los pueblos de la América Central. A fines de 1915 publicó en el «Century Magazine» de New York, un artículo titulado «Ingerencia en los negocios de nuestros vecinos» que reproduce ahora «Patria Libre».

En dicho artículo Mr. Valentine presenta al desnudo la injusticia, los ultrajes, las violaciones que el Gobierno de su país ha cometido despiadadamente faltando a todo principio de Derecho Internacional, contra los ciudadanos y la dignidad de la nación nicaragüense. Expone el señor Valentine que «el panamericanismo existente en años pasados ha sido sustituido por un intenso antiamericanismo». Tome nota Mr. Valentine que el panamericanismo jamás ha existido en Hispano América para los hombres de corazón y de honor; el antiamericanismo sí, siempre, hoy convertido en santa religión.

El señor Valentine reprueba la presencia de marinos yanquis en suelo de Nicaragua y juzga tal acto como una afrenta vergonzosa para el esclavo y una renunciación irreparable ante la conciencia del verdugo. De Groce y Cannon, confirma que eran dos aventureros que se habían agregado a las filas revolucionarias y que fueron fusilados conforme la culpabilidad en que habían incurrido.

Todas estas pláticas de Mr. Valentine habrán despertado indudablemente simpatías en su favor, entre algunos centroamericanos y agitado el odio de la mayoría hacia los agresores, pero no os confiéis, no os dejéis seducir con frases que endulzan el oído y llegan al corazón a desflorar una esperanza. Nuestra fe hacia ese HERMANO MAYOR que nos habla con el silbido de sus balas y el estruendo de sus cañones, ha desaparecido para siempre. . . No más promesas, no más panamericanismo que nos amenace de muerte.

Mr. Valentine respira ahora vientos josefinos y en aquella metrópoli de nuestra hermana del Sur se propone explotar el petróleo mediante convenios con el Gobierno de Costa Rica. Estos son asuntos de balija, nosotros con los nuestros.

(Continuad.)

# Los miércoles de la Sociedad de Instrucción y Recreo

## Las facultades del alma.

### El libre albedrío en el niño.

Por la señorita Evangelina Salazar.

¿Hemos pensado alguna vez en las facultades del alma; tal vez lo hayamos hecho, pero, la visita de nuestro pensamiento en ellas ha sido breve, lo cual nos permite preguntarnos muchas veces qué es el alma y donde está?

Vamos ahora a formarnos una idea sencilla y práctica de las facultades de ésta, y comprendemos al mismo tiempo cómo son sus enfermedades y por qué las tiene. Estas están al alcance de la mano de todo padre de familia, pudiendo ser combatidas por una higiene bien entendida. Por un instante recordemos la estructura cerebral, la disposición de las células neuronas y sus modos de asociación y tendremos esta definición, que si bien, no es más que el mecanismo cerebral al que el alma está obligada a unirse estrechamente durante su vida terrestre, y que esparcida por la masa cerebral forma la *inteligencia* que es ta agrupación vasta de las imágenes traídas al cerebro y conservadas por esa propiedad de la célula cerebral que se llama la *memoria*; aquí es muy posible que esas imágenes se comparen, diferencien y agreguen unas a otras para convertirse en ideas, que son la síntesis de imágenes agrupadas y fundidas juntas. La riqueza de la inteligencia está en el mayor número de asociaciones de imágenes y de ideas de que puede disponer, a cuya potencia le está debido el que esté siempre despierta y disponible, siéndole necesaria aún la suficiente vitalidad y una alimentación vigorosa del órgano cerebral; esperando encontrar en la higiene los medios de que dispone para reanimar el espíritu de un niño retrasado, torpe, dormido.

Volviendo a mi tema, "Las facultades del alma", encontramos las expresiones Consciente e Inconsciente, que todos comprendemos.

Hay conciencia cuando una sensación traída al cerebro por un nervio de sensibilidad, es recibida, comprendida y clasificada por el conjunto de sensaciones que dormían en la memoria, y que la que acaba de llegar despierta al pasar.

El niño empieza su vida reflejando sus acciones que son muy poco conscientes; pero a medida que crece, las sensaciones se acumulan en él, forman las neuronas, se asocian; ya tiene conciencia y percibe; momento ese en que sus facultades de Atención, de Voluntad y de Juicio comienzan a agitar sus alas como tiernos pajaritos al bordé del nido, para emprender su primer vuelo. Y si nos preguntamos lo que se llama en el niño Personalidad, llegaremos a esta conclusión: la Personalidad en un hombrecito es únicamente el resumen de tendencias buenas o malas, tiernas o rudas, tímidas o imperativas que les transmiten los padres al darles la existencia; de las sensaciones, y de todas las imágenes que se depositan en él, en cada instante de vida al cuidado de sus educadores, que tienen su responsabilidad compro-

metida. Y si no, veamos: el hijo vale lo que sus padres, porque de ellos dependen las facultades que le hayan dotado al nacer y lo que le enseñen de la vida práctica. Pero no olvidemos la facultad llamada Voluntad. Tratemos de comprenderla como a las otras. Para que los niños tengan una voluntad firme y de algún provecho en la vida práctica es necesario, 1º Que sepan querer para obrar 2º Que sepan querer para prohibirse obrar contra el bien, para poner freno a sus acciones censurables. El niño que viene al mundo no conoce en verdad mas que dos gestos propios de su instinto, esenciales a su conservación: atraer lo que le es grato, rechazar aquello que estorba su deseo. Aquí el niño refleja inconsciencia porque la sensación se cambia en acto, y el deseo se ve en los gestos y vivos movimientos que hace para cojer o para alejar; prueba de ello es que estando un niño en brazos de su madre, rehaza cualquier caricia para ceñirle con sus bracitos el cuello que es el objeto de su deseo.

No careciendo de voluntad para obrar porque la impulsión es bastante, faltándole sí el freno mental que le va a ser procurado por la instrucción y la educación. Ya hemos encontrado las enfermedades del alma, éstas: las impulsiones demasia o vivas y faltas de freno, y la mucha reflexión paralizada, sin acción.

Pensemos ahora si a la educación debe dársele como base la idea de libre albedrío; ésto es, si se debe dejar a los niños como libres de elegir entre el bueno y el mal camino, el que ellos crean según el temperamento del ambiente en que hayan crecido. No dejando pasar desapercibido el momento de la infancia en que primitivamente el alma es inocente de sus actos y que empieza a hacerse responsable ante Dios y los hombres. Estando en el terreno de la práctica sin abandonarlo, y para mayor facilidad de los padres en la educación de sus hijos, deben dejarles creer que nada les obstaculiza el poder discernir siempre el bien del mal y así escojer el camino recto.

Pero los padres cuidadosos, los que cumplen su deber, no deben dormirse en la rutina, sino que, han de saber darse cuenta de todo lo que puede influir en el desarrollo de esos tiernos cerebros, principalmente sobre su facultad de querer. De los indignos, torpes y descuidados padres depende el que más tarde abrumen de castigos y reproches a esos pequeños desgraciados aprendices de la vida que no siempre toman el camino del bien. Tráteseles de estudiar su mal carácter, si es que lo tienen, propenso al enfado, no obstante, se debe bajar hasta el fondo de su alma y llegar a la fuente que mana el mal para tratar de secarla.

Una vez dada la libertad en estado de boceto se tratará únicamente de obtener, mediante una disciplina sostenida, que penetre

poco a poco el mecanismo psicológico. El Abate Piat profesor del instituto católico de París, dice: no nos creamos nunca dueños de nosotros mismos por un simple fiat, de un sencillo "Yo quiero". Teoría demasiado infantil y ficticia que debemos refutar. Me permito repetir a los padres, que ellos son los responsables de la educación de sus hijos, porque sus tiernos espíritus estarán formados de la herencia mental y de las impresiones del ejemplo que propongan cada día a su imitación; pues el niño no hace otra cosa que imitar.

## Sección comercial

### Cotización de hoy

Arroz en sacos . . . . . qq. &	15 50
— — petacas . . . . .	15 50
— del país . . . . .	14 50
Almidón de yuca . . . . .	16 00
Azúcar . . . . .	13 00
Ajos . . . . .	22 00
Alpiste . . . . .	40 00
Aceitunas . . . . . doc.	7 00
Bacalao . . . . . caja 40 lb.	20 00
Cebollas del país . . . . . qq.	30 00
Cueros de res . . . . .	65 00
Café 1a . . . . .	28 00
— 2a . . . . .	23 00
— 3a . . . . .	17 00
Cerveza Budwaiser, barril	60 00
— Pabst . . . . .	55 00
Cognac . . . . . caja	58 00
Canfin Stella . . . . .	14 50
Caucho . . . . . qq.	80 00
Dulce pequeño . . . . .	9 00
— grande . . . . .	8 50
Frijoles negros . . . . .	18 00
— blancos . . . . .	00 00
— colorados . . . . .	28 00
Fósforos . . . . . lata	30 00
Fideos . . . . . caja	2 25
Gasolina . . . . . lata	7 00
Harina Cruz Blanca qq.	14 00
— Volcán . . . . .	13 50
— Dayton . . . . .	13 25
— León . . . . .	14 00
— Flecha, bulto de 2 qq. . . . .	30 00
Jabón Roiz . . . . .	6 50
Jamón . . . . .	90 00
— del Diabolo . . . . . caja	8 50
Manteca del país, lata de 40 libras . . . . .	24 00
Maíz . . . . . fanega	24 00
Macarrones . . . . . caja	2 25
Ostiones . . . . .	18 00
Pieles de venado . . . . . qq.	85 00
Papas . . . . .	8 00
Pescado seco . . . . .	00 00
Plumas de garza . . . . . onza	12 00
Papel de envolver, bulto	17 00
— sacos . . . . . qq.	32 00
Queso fresco . . . . .	32 00
— seco . . . . .	32 00
Sal . . . . . 50 kilos	7 50
Suela . . . . . qq.	75 00
Salsa de tomate . . . . . doc.	8 00

# FERROCARRIL AL PACIFICO

Desde el próximo sábado 1º de julio y hasta nuevo aviso los trenes de pasajeros de Puntarenas y Esparta saldrán media hora antes de la hora indicada en el Itinerario, o sea a las 7.30 a. m. y 7 a. m. respectivamente.

San José, 29 de junio de 1916.

ISAAC ZUÑIGA M.

Agente General.

# MOTOR

En buen estado se vende uno de tres caballos de fuerza.

Para informes en la administración de "El Correo de la Costa".

## Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala — Nicaragua y Costa Rica —

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina, frente a LIZANO & COIN

## HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro. Toda clase de herramientas para artesanos

## HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## Definitivamente

he establecido en esta ciudad mi despacho de

ABOGACIA y NOTARIADO

OFICINA: junto a la barberia de don Moisés Montero

Antonio Segura

## LA POLAR

FABRICA DE VELAS

— DE —

CESAREO G. GARCIA

La que más vende, la que mejores velas elabora y la que mejor atiende a sus favorecedores.

San José

**Oficina de  
Agencias y Comisiones**  
— DE —  
**ERNESTO ORTIZ**  
**San José**  
Atiende órdenes por correo y telégrafo  
Cable: **ERTIZ**  
Agencia de "El Correo de la Costa".

**"LA PRIMOROSA"**

**Sarkis M. Brais**  
PROPIETARIO

Este establecimiento se ha trasladado al local que ocupó LA BOLA DE ORO, entre las calles del Comercio y del Muellecito, y ha ensanchado la esfera de sus negocios adicionándole Taquilla, Vinatería y Pulpería.

Como siempre, amabilidad, buen trato y precios módicos.  
Puntarenas, agosto de 1916.

**LA EUREKA**

**Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas**

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES  
INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tostetes, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGEL.

**JUAN MAXIMO GRIS**

SE COMPRAN PIELS DE TERNERA, PEQUEÑAS,  
DE LAS QUE NO SIRVEN PARA LA EXPORTACION

Pago a razón de 35 y 40 céntimos cada una,  
según tamaño.

Dirigirse a don **Marlano Fuentes**  
al lado del Muellecito

**PUNTARENAS**

**Azúcar de Familia**

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-  
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO "EL TEMPISQUE".  
LA VENDE SU AGENTE

**Manuel Burgos**

**GRAN ASERRADERO A VAPOR**

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.  
MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de  
animales.

**PEDRO CANALE**

**Zapatería  
de Francisco Wong**

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos.  
Se atienden órdenes.

**COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS**

Contra Incendio

San José — — — Costa Rica

**LUIS CASALVOLONE**  
Agente en Puntarenas.

**- - Teodoro Roiz - -**

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. / PUNTARENAS, Costa Rica

**EL HOGAR**

\* POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE \*

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,  
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en  
caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de  
fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00  
adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos  
Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

**Empresa de Transportes Maritimos  
del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina  
rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

**PRECIOS POR IDA O REGRESO**

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.  
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Palsón . . . . . 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

**MAIZ**

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera  
desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para  
lo cual haremos convenios especiales.

**La Empresa**

**José Chen Apuy & Co**

Gran almacén de abarrotes—Sedría y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO  
RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

**MANUEL BURGOS**

Vende madera de cedro, caoba y pochote  
en bultos o aserrada para construcciones

\* **La Magnolia** \*

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán  
los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el  
espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo complete

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

**JOSÉ BARDES**, Propietario.

Cable: "Lizcano" — Puntarenas, C. R. — Apartado No. 48

DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL

**LIZCANO & COIN**

IMPORTACION Y EXPORTACION

Bazar Francés  
Avenida 1ª Oeste

El Buen Gusto  
Frente al Cuartel

LA RINA  
Pisca No. 12 del Mercado

**TACK HING LUNG & Co.**  
Almacén de Abarrotes  
PUNTARENAS. COSTA RICA

# NOTAS DEL REPORTER

Las noticias que circulaban acerca del regreso y entrada del doctor don Julián Irias en Nicaragua, han sido confirmadas. Telegramas recibidos ayer dicen que el jefe y candidato del partido liberal desembarcó el cinco en Corinto, siguiendo ese mismo día para León, ciudad donde se encontraba.

Las noticias telegráficas no hablan de manifestación en Corinto con motivo de la llegada. Indica esto que el doctor Irias, al recibir el despacho que le anunciaba que podía desembarcar en puerto nicaraguense y que no sería molestado, salió de la capital de Guatemala sin haber telegrafiado a los jefes de su partido. Esa conducta tiene fácil explicación. La llegada del caudillo liberal a Corinto provocaría formidable manifestación de cariño y entusiasmo, como la provocó a su llegada al abordaje del vapor Ecuador en el mes de agosto último, y aunque los liberales se condujeran con entera corrección y cordura, los agentes de Adolfo Díaz buscarían pretexto para provocar desórdenes, muy fáciles de producirse cuando se trata de grandes masas y en campañas políticas tan empeñadas como la que en la actualidad se sigue en Nicaragua.

En la llegada del doctor Irias al país de los lagos no vemos el acatamiento del Gobierno al mandato de la Corte Suprema de Justicia, ni el deseo de Adolfo Díaz de cumplir la palabra empeñada respecto a la libertad de acción de los partidos contrarios a la candidatura del doctor Cuadra Pasos, patrocinada por los hombres del Gobierno y los empleados públicos; vemos sencillamente una orden de la cancellería norteamericana que trata de lavarse las manos, anticipadamente, en los atropellos o fraudes electorales que se cometen en los comicios.

Contra la opinión—que debemos tomar por interesada—del

personaje conservador que hizo ciertas declaraciones a un diario josefino—está la elocuencia incontrastable de los números: el partido liberal es mayor que los demás partidos juntos, con la circunstancia en su favor de estar todos los liberales unidos, compactos, formando un fuerte bloque de granito, cuya unión no lograrán romper, por mucho que se esfuercen, sus tradicionales adversarios.

Era ya muchísimo mayor que el conservador en los días de gobierno del general don José Santos Zelaya y sus filas experimentaron fuerte aumento en relación con las tropelías cometidas por los «credentores» de la revolución de Octubre.

Uno de los más rudos golpes sufridos por el cachurequismo se lo dió el tratado Bryan-Chamorro, pues toda la parte sana de aquel partido histórico que no podía admitir ni mucho menos sancionar con el silencio la venta de su patria dividióse en dos grupos, formando uno el partido progresista e ingresando el otro en el partido liberal. Así, pues, el partido liberal que contaba con respetable mayoría antes de la revolución de Octubre, hizo mayor aún al recibir en su seno aquella parte sana del conservatismo de que hemos hablado.

El conservador genuino ha quedado reducido a la última expresión, demostrándolo el hecho de que su candidato, Emiliano Chamorro, amenaza con ir a la revolución si no se le entrega el Poder.

La presencia del doctor don Julián Irias en Nicaragua, fortalecerá más, si cabe, el espíritu de los liberales; mas el conocimiento que tenemos de la política solapada e hipócrita que la secretaría de Relaciones Exteriores de Yanquilandia sigue en nuestros países nos llevan al convencimiento de que la libertad electoral será un mito en la vecina del Norte.

## El entierro del señor Céspedes

Pocas veces presencié Puntarenas una manifestación de duelo tan grandiosa y espontánea, como la que motivó la conducción de los restos del que en vida fué don Miguel H. Céspedes al cementerio de Esparta.

El gentío era tan grande que hacía difícil el tránsito por las calles que recorrió la fúnebre procesión, hasta depositar el cadáver en el convoy ferroviario. Demostración fué de las grandes simpatías que en nuestra sociedad disfrutaba el finado, y tan franca demostración de pesar puede servir de lenitivo al justísimo dolor que embarga a la familia Céspedes Duke.

Si grande fué la manifestación de sentimiento en las calles, no fué menor el expresado de distintos lugares de la República en el crecido número de mensajes telegráficos, dirigidos a la familia doliente.

La precipitación con que escribimos la nota necrológica de la edición anterior, pues ya las planchas estaban listas para entrar en prensa, causa fué de que omitiéramos consignar las coronas que a continuación insertamos.

Feliciano Quirós, señora y familia; Centro de Artesanos, Alejandro Meneses y familia, Joaquina v. de Bonilla, Alberto Delgado y señora, Ginés de Paredes y señora, Antonio Alvarez H. y señora, Ricardo Molina y señora, Porfirio Molina, América Molina, Max Rudín y señora, Raúl Jiménez y señora, Manuel Burgos e hijo, Napoleón Soto y señora, Ernesto de la Rocha, Tránsito Castillo, Federico A. Tinoco y señora, Amalia Alvarez, Ambrosia Batista e hijo, W. Steinworth y Hno., Clodomiro Figueroa y familia, Francisco Mayorga Rivas y señora, Emilia v. de Santos, Rosita Arata y Fernando Magri y familia.

### Crespina Oriental

Todas las boticas la venden

## CASA

Se alquila la casa que ocupó la panadería de Gil Con, con el horno y demás materiales concernientes al establecimiento.

Buena ocasión se presenta a la persona que quiera trabajar en dicho ramo.

Para condiciones entenderse con la señorita Teresa Molino B.

### Crespina Oriental

Loción para el caballo

## Pedro Quirós Sanchez

Propietario del conocido

HOTEL PERIN

Cantina bien surtida.

Servicio esmerado.

— Precios módicos —

## ¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

Pídalo en todas las Boticas

Depósito—Farmacia Universal.

## EMPRESA DE NAVEGACION

### En el Golfo de Nicoya

Tarifa para viajes expresos, en la lancha de gasolina Vera: Puerto Alto, ₡ 7.00. Pitahaya, ₡ 8.00. Chacarita, ₡ 8.00. San Lucas, ₡ 12.00. Ohomes, ₡ 12.00. Paquera, ₡ 20.00. Manzanillo, ₡ 25.00. Cabo Blanco, ₡ 15.00. Curú, ₡ 25.00. San Pablo, ₡ 30.00. Corozal, ₡ 30.00. Puerto Thiel, ₡ 30.00. Colorado, ₡ 30.00. Puerto Jesús, ₡ 35.00. Tambor, ₡ 35.00. Aguja: ₡ 35.00. Bebedero, ₡ 50.00. Ballena y Bolsón, ₡ 60.00.

Viajes de ida y regreso pagarán solamente el 25 por ciento más sobre los precios de tarifa.

NOTA.—la lancha Vera que tengo el gusto de ofrecer la pública, no es un bongo con motor, es una embarcación rápida, de primera clase, de dos toneladas de capacidad, provista de seis cómodos asientos de silla y bancada para diez personas más. Su forma, es especialmente adecuada para mal tiempo en el mar y está provista de un motor de primera clase, que asegura su funcionamiento perfecto.

Dirección telegráfica: "VERA", Puntarenas

Por correo, dirigirse a MIGUEL GOMEZ

## Empresa de Luz Electrica de Puntarenas

Me permito manifestar nuevamente, que la Empresa lo permite el uso de bombillas más grandes que 16 bujías de intensidad o bien 20 bujías si se usan bombillas exclusivamente de filamento metálico, sin haber un arreglo especial para el uso de ellas. Lo mismo, que es absolutamente prohibido el uso de planchas, calentadores y cualquier otro aparato eléctrico que se coloque separadamente o en lugar de bombillas de luz.

Los contraventores de esta disposición quedarán expuestos a que se les desconecte la corriente, para lo cual quedan notificados por medio de este aviso.

El uso de bombillas grandes y otros aparatos causan mal servicio de luz, en perjuicio de los buenos abonados a la luz eléctrica.

Max. Rudin

## Doctor Alberto López

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tengo el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.

Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — PRECIOS MÓDICOS.

## LA BOTA DE ORO

— DE —

José Martínez Mata



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapatería LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situación.

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreprochable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio — Frente Sur del Mercado

## Fábrica de refrescos

:: SOTO & RAVEN ::

Agencia de la Cervecería TRAUBE

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza

### Crespina Oriental

Es Crespina Oriental la incomparable

## Puerto de Puntarenas

Entradas de travesía

Septiembre 8.

Vapor norteamericano "San Juan", procedente de San Francisco de California y escalas.

Pasajeros

Manuel Iñigo, Alfredo Villalba, Anselmo H. Rivas, señora A. M. Carazo, Paul Hilliman, Angela Peraza, Lola Peraza y niña.

Carga

F. J. N.— 2 barriles azúcar, 10 sacos azufre.

W. Steinworth Hno.—27 fardos sacos, 300 sacos arroz.

Tack, Hin, Lung y C<sup>a</sup>—63 fardos sacos papel, 5 cajas cubos, 2 id. salsa tomate, 10 id. guisantes latas, 3 id. tomates id., 3 id. peras, 5 id. melocotones, 1 saco camarones, 50 cajas petróleo, 12 barriles vino.

B. S.—50 cajas petróleo, 4 id. bombillas.

H. Z.—2 tambores bisulfato carbón.

Tomás Fernández y Hno.—2 sacos semillas pájaros, 2 cajas id.,

5 sacos frijoles, 1 fardo canela, 2 sacos pimienta, 5 cajas legumbres latas, 10 id. frutas, 2 id. cereal.

L. A. y C<sup>a</sup>—16 barriles vino. Antonio Urbano.—6 barriles vino.

Sam Wo y C<sup>a</sup>—50 sacos arroz, 2 bultos té

A. T. Harrison.—9 bultos papel techar, 3 cajas maquinaria, 1 id. baterías, 1 caldera, 1 jaba propulsores.

Wo Chong y C<sup>a</sup>—25 cajas petróleo, 2 bultos té.

Hop Hing y C<sup>a</sup>—25 cajas petróleo

Santiago Rodríguez.—50 cajas petróleo.

Rodríguez y Jiménez.— 25 cajas petróleo.

S. F. B.—6 barriles vino, 1 1/2 casco id.

M. H.—11 barriles vino.

Segundo Zonta.—555 barriles cemento.

J. G. Z.—300 sacos arroz.

José Chén Apúy y C<sup>a</sup>—100 sacos harina, 600 piezas tubos terracotta, 48 piezas accesorios, 1 saco tapones, 200 sacos cemento.

Golden Gate.—640 sacos cemento.

### Crespina Oriental

No debe faltar en el tocador de toda dama